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El	presidente	de	la	Mesa	Directiva	del	Congreso	de	Michoacán,	Juan	Antonio	Magaña	
de	la	Mora,	condenó	lo	ocurrido	en	Cherán	durante	la	madrugada	del	martes,	cuando	
una	turba	capturó	y	linchó	a	un	presunto	delincuente	que	minutos	antes,	
supuestamente,	habría	participado	en	el	homicidio	de	un	comerciante	del	municipio.	
Si	bien	el	diputado	local	reconoció	la	aplicación	de	usos	y	costumbres	como	
lineamientos	que	rigen	a	las	comunidades	originarias,	recordó	que	estas	no	están	por	
encima	de	la	ley;	por	ello,	llamó	a	que	se	le	permita	a	la	autoridad	llevar	a	cabo	los	
procedimientos	legales.	
https://mimorelia.com/noticias/politica/usos-y-costumbres-en-comunidades-
ind%C3%ADgenas-no-est%C3%A1n-por-encima-de-la-ley-maga%C3%B1a-de-la-
mora	
	
La	diputada	local	del	Partido	de	la	Revolución	Democrática	(PRD),	Brissa	Arroyo	
Martínez,	propuso	instaurar	desde	la	constitución	de	Michoacán	los	derechos	sexuales	
y	reproductivos,	con	el	fin	de	garantizar	constitucionalmente	la	libertad	de	las	y	los	
michoacanos.	
Lo	anterior	a	través	de	una	iniciativa	para	modificar	el	artículo	segundo	de	la	
Constitución	del	Estado,	pues	actualmente	la	norma	reconoce	el	derecho	a	que	las	
personas	ejerzan	libremente	su	reproducción,	pero	no	la	libertad	sexual	como	
derecho.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/libertad-sexual-y-reproductiva-como-
derecho-constitucional-propone-brissa-arroyo	
	
Aunque	reconoció	que	hay	cosas	por	mejorar,	la	diputada	de	Morena,	Nalleli	Julieta	
Pedraza	Huerta,	defendió	la	legitimidad	del	proceso	judicial	del	1	de	junio.		
En	entrevista	con	Quadratıń,	subrayó	que	fue	un	ejercicio	inédito	que,	a	su	decir,	
representa	un	avance	democrático	y	que	permitió	a	la	ciudadanıá	expresarse	con	
libertad.			
No	obstante,	reconoció	que	existen	aspectos	por	mejorar,	particularmente	en	materia	
de	participación	ciudadana	y	condiciones	del	voto.	
https://www.quadratin.com.mx/politicas/deZiende-nalleli-pedraza-legalidad-de-
eleccion-judicial/	
	
Para	el	diputado	del	Partido	del	Trabajo,	Hugo	Rangel	Vargas,	la	democracia	como	
método	de	gobierno	y,	por	ende,	la	elección	judicial	son	perfectibles;	esto	dentro	del	
panorama	del	proceso	electoral	del	Poder	Judicial	que	aún	está	en	curso.	
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En	la	entrevista	reconoció	que	el	proceso	judicial	será	parte	de	la	formación	
ciudadana	en	relación	al	grado	de	abstencionismo	durante	la	jornada	electoral.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/democracia-y-elecci%C3%B3n-judicial-
son-perfectibles-hugo-rangel	
	
El	vicepresidente	del	Congreso	del	Estado,	Juan	Carlos	Barragán	Vélez,	reconoció	la	
recién	aprobada	ley	enfocada	en	prevenir,	atender,	sancionar	y	erradicar	el	
hostigamiento	y	acoso	sexual	en	el	ámbito	deportivo,	mediante	la	implementación	de	
mecanismos	claros	de	denuncia,	atención	y	capacitación,	como	parte	de	una	política	
pública	integral.	
Con	esta	reforma,	se	establece	como	obligación	legal	para	las	autoridades	
competentes	diseñar	e	implementar	programas	y	políticas	públicas	que	aseguren	un	
entorno	deportivo	seguro,	libre	de	violencia	y	verdaderamente	inclusivo,	en	todos	los	
niveles	desde	el	deporte	amateur	hasta	el	profesional.	
https://www.redmichoacan.com/2025/06/05/barragan-celebra-aprobacion-de-la-
reforma-que-propuso-para-prevenir-y-atender-el-acoso-y-hostigamiento-sexual-en-
el-deporte/	
https://atiempo.mx/politica/barragan-celebra-aprobacion-de-reforma-contra-acoso-
en-el-deporte/	
	
El	diputado	local	Baltazar	Gaona	Garcıá,	integrante	del	Grupo	Parlamentario	del	
Partido	del	Trabajo	en	la	LXXVI	Legislatura	del	Congreso	del	Estado,	presentó	una	
iniciativa	con	proyecto	de	decreto	para	reformar	el	Código	Penal	de	Michoacán	y	
tipiZicar	el	delito	de	“sumisión	quıḿica”.	Con	esta	propuesta,	busca	combatir	una	
modalidad	de	violencia	silenciosa	que	actualmente	carece	de	un	castigo	especıŹico	en	
la	legislación	estatal.	
https://cbtelevision.com.mx/baltazar-gaona-propone-tipiZicar-la-sumision-quimica-
en-el-codigo-penal-de-michoacan/	
https://www.contramuro.com/tipiZicacion-sumision-quimica-michoacan/	
https://primeraplana.mx/archivos/1068088	
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https://atiempo.mx/politica/baltazar-gaona-propone-tipiZicar-la-sumision-quimica-
en-el-codigo-penal-de-michoacan/	
	
La	 diputada	 local	 Emma	 Rivera	 Camacho,	 presidenta	 de	 la	 Comisión	 de	 Puntos	
Constitucionales	 del	 Congreso	 del	 Estado,	 presentó	 este	 martes	 una	 iniciativa	 para	
establecer	en	la	Constitución	de	Michoacán	la	obligación	del	Estado	y	de	la	ciudadanía	
de	preservar	el	medio	ambiente,	así	como	el	derecho	de	todos	a	disfrutar	de	un	entorno	
sano	para	la	vida.	
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Rivera	 Camacho	 subrayó	 que	 el	 cuidado	 del	 ambiente	 es	 una	 responsabilidad	 que	
trasciende	colores	partidistas.	“Ante	la	crisis	climática	global,	las	acciones	ya	no	pueden	
quedarse	 solo	 en	 buenas	 intenciones	 o	 planes;	 necesitamos	 que	 se	 conviertan	 en	
obligaciones	constitucionales”,	dijo.	
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/congreso/diputada-emma-
rivera-impulsa-iniciativa-para-elevar-a-rango-constitucional-el-derecho-a-un-medio-
ambiente-sano-en-michoacan/	
https://www.contramuro.com/derecho-medio-ambiente-sano-michoacan/	
	
Con	el	objetivo	de	promover	un	tránsito	seguro,	ordenado	y	consciente	en	el	estado	de	
Michoacán,	el	diputado	Iván	Alejandro	Arévalo	Vera	presentó	una	iniciativa	de	reforma	
a	la	Ley	de	Movilidad	y	Seguridad	Vial	del	Estado.	Esta	propuesta	busca	establecer	una	
regulación	efectiva	sobre	el	derecho	de	vıá	y,	en	general,	sobre	el	uso	adecuado	de	las	
vıás	públicas	en	el	territorio	estatal.	
https://www.contramuro.com/regulacion-del-derecho-de-via-en-michoacan/	
https://www.redmichoacan.com/2025/06/05/diputado-ivan-arevalo-vera-presenta-
iniciativa-para-regular-el-derecho-de-via-mejora-del-entorno-y-la-seguridad-vial-en-
michoacan/	
https://atiempo.mx/politica/ivan-arevalo-propone-regular-derecho-de-via-y-
seguridad-vial-en-michoacan/	
	
Con	la	convicción	de	que	el	ejercicio	de	un	periodismo	libre	fortalece	nuestra	
democracia,		la	diputada	local	Brissa	Arroyo	Martínez	acompañó	el	arranque	del	
Torneo	de	Fútbol	que	organizó	la	Asociación	Michoacana	de	Periodistas	AC	(AMIPAC)	
en	el	marco	del	Día	Internacional	de	la	Libertad	de	Expresión.	
https://atiempo.mx/politica/el-periodismo-libre-fortalece-nuestra-democracia-
brissa-arroyo/	
	
Ante	el	incremento	sostenido	de	temperaturas	extremas	en	gran	parte	del	paıś,	el	
diputado	Hugo	Rangel	Vargas	presentó	un	exhorto	de	urgente	y	obvia	resolución	al	
Pleno	del	Congreso	del	Estado,	en	el	que	demanda	a	la	Secretarıá	de	Educación,	a	la	
Secretarıá	de	Salud	y	al	Instituto	de	Infraestructura	Educativa	de	Michoacán	a	
garantizar	el	mantenimiento	y	operatividad	de	los	bebederos	de	agua	potable	en	las	
escuelas	de	nivel	preescolar,	primaria	y	secundaria,	ası	́como	la	instalación	de	nuevos	
bebederos	en	aquellos	planteles	que	actualmente	no	cuenten	con	ellos.	
https://www.contramuro.com/agua-potable-en-escuelas-de-michoacan-hugo-rangel/	
https://mimorelia.com/noticias/politica/exhorta-hugo-rangel-garantizar-acceso-
universal-al-agua-potable-en-escuelas	
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Una	reforma	que	otorgue	atribuciones	a	la	Secretarıá	de	Agricultura	y	Desarrollo	Rural	
(Sader)	de	Michoacán,	para	que	promueva	programas	tendientes	a	fomentar	la	
participación	de	las	mujeres	rurales	y	su	autosuZiciencia	alimentaria,	fue	lo	que	
propuso	Belinda	Iturbide	Dıáz,	diputada	local	de	extracción	morenista.	
https://www.contramuro.com/reforma-participacion-mujeres-rurales-michoacan/	
https://www.redmichoacan.com/2025/06/05/belinda-iturbide-plantea-reforma-
para-fomentar-participacion-de-mujeres-en-el-desarrollo-rural/		
https://atiempo.mx/politica/belinda-iturbide-propone-reforma-para-impulsar-a-
mujeres-en-el-desarrollo-rural/	
	
Michoacán	avanza	con	reforma	a	favor	de	las	y	los	deportistas,	afirmó	la	presidenta	de	
la	Comisión	de	Jóvenes	y	Deporte	del	Congreso	del	Estado,	la	diputada	Grecia	Jennifer	
Aguilar	Mercado,	tras	subrayar	que	proteger	la	dignidad,	integridad,	salud	y	seguridad	
de	las	y	los	deportistas,	así	como	prevenir	y	sancionar	el	acoso,	debe	convertirse	en	
una	política	pública	permanente.	
https://www.redmichoacan.com/2025/06/05/congreso-protege-a-las-deportistas-
con-reforma-para-prevenir-y-sancionar-el-acoso-grecia-aguilar/	
https://atiempo.mx/politica/congreso-reforma-ley-para-proteger-a-deportistas-del-
acoso-grecia-aguilar/	
	
Por	segunda	vez	en	los	últimos	años,	el	Congreso	de	Michoacán	ha	recibido	una	
propuesta	legislativa	para	imponer	la	castración	quıḿica	como	medida	
complementaria	a	la	pena	de	prisión	para	quienes	reincidan	en	el	delito	de	violación.		
El	diputado	independiente	Carlos	Alejandro	Bautista	Tafolla	presentó	una	iniciativa	de	
decreto	para	adicionar	el	artıćulo	165	bis	al	Código	Penal	del	Estado,	con	el	objetivo	de	
establecer	la	aplicación	obligatoria	y	permanente	de	un	tratamiento	farmacológico	
inhibidor	de	la	libido	a	los	agresores	sexuales	reincidentes.	
https://www.quadratin.com.mx/politicas/proponen-castracion-quimica-para-
violadores-reincidentes-en-michoacan/		
	
Después	de	tres	años	de	haber	sido	presentada,	el	diputado	independiente	de	
Uruapan	Carlos	Alejandro	Bautista	Tafolla	propuso	castración	química	contra	quienes	
cometan	violación,	violación	equiparada	o	reincidentes	en	este	delito.	Pero	¿qué	es	y	
en	qué	consiste	la	castración	química?	
Bautista	Tafolla	busca	reformar	el	Código	Penal	del	Estado	de	Michoacán	para	
poder	someter	a	violadores	a	un	tratamiento	farmacológico	para	la	inhibición	de	la	
libido	y	así	evitar	que	cometan	más	delitos	de	índole	sexual.	
https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/que-es-la-castracion-quimica-y-como-
funciona-24099364	
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Atender	adecuadamente	la	salud	emocional	es	imprescindible	o	de	lo	contrario	se	
corre	el	grave	riesgo	de	conducir	a	un	deterioro	del	estado	mental,	llevando	incluso	a	
situaciones	violentas	o	delictivas,	alertó	el	diputado	por	Movimiento	Ciudadano,	Toño	
Carreño	Sosa.	
Por	lo	anterior,	en	tribuna	presentó	una	reforma	al	artículo	tercero,	fracción	I,	de	la	
Ley	de	Salud	del	Estado	de	Michoacán,	ya	que	la	salud	emocional	es	un	componente	
esencial	del	bienestar	integral	del	ser	humano,	en	todos	los	estratos	sociales	y	a	
cualquier	edad;	el	equilibrio	emocional	es	crucial	para	vivir	de	manera	plena	y	
funcional.	
https://www.redmichoacan.com/2025/06/05/tono-carreno-presenta-iniciativa-
para-atender-la-salud-emocional/		
https://atiempo.mx/politica/tono-carreno-presenta-iniciativa-para-atender-la-salud-
emocional/	
	
Con	el	objetivo	de	profesionalizar	y	fortalecer	las	capacidades	técnicas	de	
los	Institutos	Municipales	de	Planeación,	el	diputado	Hugo	Rangel,	en	coordinación	
con	el	Colegio	Nacional	de	Economistas,	Filial	Michoacán,	presentará	una	iniciativa	de	
reforma	para	eliminar	el	requisito	de	residencia	mıńima	en	el	municipio	como	
condición	para	aspirar	a	la	titularidad	de	dichos	institutos.	La	propuesta	busca	
sustituirlo	por	el	criterio	de	ciudadanıá	michoacana	en	pleno	ejercicio	de	los	derechos	
civiles	y	polıt́icos,	permitiendo	ası	́el	acceso	de	perZiles	capacitados,	sin	importar	su	
lugar	de	origen.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/hugo-rangel-y-el-colegio-de-
economistas-proponen-reforma-para-fortalecer-la-planeaci%C3%B3n-municipal		
https://primeraplana.mx/archivos/1068094		
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La	presidenta	Claudia	Sheinbaum	informó	que	su	gobierno	analiza	la	conformación	
de	un	grupo	de	alto	nivel	con	Colombia	para	el	intercambio	de	información	en	
materia	de	seguridad,	luego	de	la	reciente	detención	de	ciudadanos	colombianos	
en	Michoacán	presuntamente	vinculados	con	el	crimen	organizado.	
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Sheinbaum	Pardo	explicó	que	en	un	operativo	realizado	en	los	límites	
entre	Michoacán	y	Jalisco	fueron	detenidos	integrantes	de	un	grupo	criminal,	entre	
ellos	varios	ciudadanos	colombianos.	En	el	operativo,	elementos	de	la	Guardia	
Nacional	fallecieron	a	causa	de	un	artefacto	explosivo.	
https://lasillarota.com/nacion/2025/6/5/mexico-colombia-analizan-crear-grupo-de-
inteligencia-tras-detencion-de-colombianos-en-michoacan-sheinbaum-539552.html	
	
La	polémica	en	torno	al	impacto	de	las	guitarras	chinas	en	el	sector	artesanal	
de	Paracho	escaló	este	miércoles	a	nivel	diplomático,	luego	de	un	cruce	de	
declaraciones	entre	las	embajadas	de	Estados	Unidos	y	China	en	México.	
Todo	comenzó	con	una	publicación	de	la	Embajada	de	Estados	Unidos	en	México,	en	la	
que	compartieron	una	nota	titulada	"Guitarras	chinas	acaban	con	el	sector	en	
Paracho",	en	la	que	se	advertía	que	la	introducción	masiva	de	estos	productos	ha	
afectado	la	venta	de	guitarras	fabricadas	artesanalmente	en	Michoacán.	En	el	
mismo	posteo	se	incluyó	una	imagen	con	una	manta	dirigida	a	la	presidenta	
mexicana	Claudia	Sheinbaum,	en	la	que	se	pedía	mayor	protección	al	mercado	local	y	
un	freno	al	contrabando.	
https://mimorelia.com/noticias/mexico/eu-critica-guitarras-chinas-y-deZiende-a-
paracho-china-lanza-fuerte-respuesta	
	
En	el	marco	del	Día	Mundial	del	Medio	Ambiente,	la	presidenta	de	México,	Claudia	
Sheinbaum	Pardo,	presentó	la	Estrategia	Nacional	de	Limpieza	de	Playas	y	Costas,	con	
la	cual	se	atenderán	12	mil	kilómetros	de	zonas	costeras	en	17	estados	del	país,	
incluyendo	Lázaro	Cárdenas,	Michoacán.	
Desde	la	conferencia	matutina	conocida	como	“Las	mañaneras	del	pueblo”,	Sheinbaum	
Pardo	explicó	que	esta	jornada	no	se	limitará	al	día	de	hoy,	sino	que	se	trata	de	una	
estrategia	integral	encabezada	por	la	Secretaría	de	Medio	Ambiente	y	Recursos	
Naturales	(Semarnat),	en	coordinación	con	autoridades	municipales	y	estatales	de	las	
regiones	costeras	del	país.	
https://mimorelia.com/noticias/mexico/sheinbaum-lanza-estrategia-de-limpieza-de-
playas-lc-en-la-lista	
	
El	Consejo	Supremo	Indıǵena	de	Michoacán	aseguró	que	pese	a	la	elección	judicial	se	
continúa	teniendo	una	“deuda	historia”	con	los	pueblos	originarios	de	México.	El	
Consejo	está	constituido	por	autoridades	tradicionales	de	70	comunidades.			
El	grupo	denunció	que	la	reforma	judicial,	que	impulsó	el	gobierno	del	entonces	
presidente	Andrés	Manuel	López	Obrador,	no	fue	consultada	de	manera	apropiada	
con	los	pueblos	indígenas,	en	Michoacán,	“no	existe	ni	una	sola	acta	de	Asamblea	
General”.		
No	hubo	una	“máxima	autoridad,	que	constate	que	hubo	una	consulta	previa,	libre	e	
informada	sobre	las	implicaciones	de	las	reformas	constitucionales	que	
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restructuraron	el	poder	judicial,	transgrediendo	el	derecho	a	la	consulta	sobre	
medidas	legislativas	que	nos	afectan”,	denunciaron.			
https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2025/6/5/que-indigena-presida-la-
scjn-no-garantiza-defensa-de-las-comunidades-consejo-indigena-de-michoacan-
352489.html	
	
El	gobernador	Alfredo	Ramıŕez	Bedolla	reaZirmó	que	la	formalización	laboral	de	
jornaleros	agrıćolas	y	de	la	agroexportación	es	una	prioridad	compartida	con	la	
presidenta	Claudia	Sheinbaum	Pardo,	al	mostrar	interés	para	avanzar	con	las	acciones	
de	fortalecimiento	al	sector	frente	al	mercado	internacional.		
Ası	́lo	destacó	el	mandatario	en	reunión	de	seguimiento	con	los	secretarios	del	Trabajo	
y	Previsión	Social,	Marath	Baruch	Bolaños;	de	Agricultura	y	Desarrollo	Rural,	Julio	
Berdegué;	el	jefe	de	OZicina	de	la	Presidencia,	Lázaro	Cárdenas	Batel	y	representantes	
de	la	industria	aguacatera	en	Michoacán.	
https://www.quadratin.com.mx/economia/formalizacion-laboral-compromiso-
mutuo-con-sheinbaum-ramirez-bedolla/	
	
La	deforestación	en	la	zona	sur-occidental	de	Michoacán	se	ha	intensiZicado	en	los	
últimos	meses,	y	podrıá	estar	ligada	al	crimen	organizado	que	comercializan	madera	
producto	de	la	tala	ilegal,	señaló	el	secretario	de	Medio	Ambiente	del	estado,	
Alejandro	Méndez	López.	
El	titular	de	la	Secma	diferenció	esta	problemática	de	lo	que	ocurre	en	otras	regiones	
del	estado,	donde	el	cambio	de	uso	de	suelo	para	sembrar	aguacate	es	la	principal	
causa	de	deforestación.	
https://www.contramuro.com/tala-ilegal-michoacan-crimen-organizado-2/	
	
El	gobernador	Alfredo	Ramírez	Bedolla	anunció	que	se	plantarán	70	mil	árboles	en	la	
zona	urbana	del	municipio	de	Uruapan,	como	parte	de	las	acciones	de	remediación	
ambiental	que	trae	consigo	la	construcción	del	teleférico.	
El	mandatario	señaló	que	si	bien,	el	teleférico	es	uno	de	los	medios	de	transporte	más	
sostenibles	porque	no	produce	emisiones	contaminantes,	es	necesario	contribuir	a	la	
conservación	y	protección	del	medio	ambiente,	no	solo	como	medida	correctiva,	sino	
como	elemento	integral	para	minimizar	los	impactos	negativos	y	maximizar	los	
beneficios	para	la	población.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-anuncia-plantaci%C3%B3n-de-
70-mil-%C3%A1rboles-en-zona-urbana-de-uruapan	
	
El	Servicio	Meteorológico	Nacional	(SMN),	a	través	de	la	Comisión	Nacional	del	
Agua	(Conagua),	mantiene	bajo	vigilancia	dos	zonas	de	baja	presión	en	el	Océano	
Pacífico,	una	de	las	cuales	podría	evolucionar	a	ciclón	tropical	y	afectar	las	costas	
de	Michoacán.	
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La	primera	de	estas	zonas,	localizada	a	575	kilómetros	al	sur	de	las	Bahías	de	
Huatulco,	Oaxaca,	presenta	una	probabilidad	del	80	por	ciento	de	desarrollo	ciclónico	
en	los	próximos	siete	días,	y	un	40	por	ciento	en	las	siguientes	48	horas.	Este	sistema	
se	desplaza	hacia	el	oeste-noroeste	y	podría	influir	en	las	condiciones	climáticas	de	
estados	del	litoral	pacífico,	incluyendo	a	Michoacán.	
https://mimorelia.com/noticias/mexico/se-forma-baja-presi%C3%B3n-frente-a-
michoac%C3%A1n-alertan-de-posible-cicl%C3%B3n	
	
El	inicio	“temprano”	de	la	temporada	de	lluvias	de	este	año	frenó	el	estrés	hídrico	y	los	
indicios	de	sequía	en	el	estado	de	Michoacán.	Las	mediciones	del	Monitor	de	Sequía	
advierten	que	el	estado	se	encontraba	cerca	de	la	fase	crítica.	
El	 último	 informe	 de	 la	 Comisión	 Nacional	 del	 Agua	 (Conagua)	 refiere	 que	 91	
municipios	 de	 Michoacán	 entraron	 en	 condiciones	 “anormalmente	 secas”	 y	 4	
municipios	en	categoría	de	Sequía	moderada.	
https://revolucion.news/lluvias-dan-tregua-al-estres-hidrico-en-michoacan	
	
Aunque	hay	esquemas	de	protección	y	conservación	del	entorno	ambiental,	el	
manantial	de	La	Mintzita	enfrenta	riesgos	que	han	mermado	su	nivel,	caudal	y	la	
riqueza	en	Zlora	y	fauna	emblemáticas	del	humedal	que	amerita	una	constante	
atención.			
Por	más	de	dos	décadas	de	labor	ambiental	el	doctor	Roberto	Lindig	Cisneros,	
investigador	del	Instituto	de	Investigaciones	en	Ecosistemas	y	Sustentabilidad	de	la	
Universidad	Nacional	Autónoma	de	México	(UNAM)	campus	Morelia,	reZirió	a	
Quadratıń	que	aunque	las	estimaciones	varıán,	es	un	hecho	que	la	cantidad	de	agua	
que	este	manantial	aporta	ha	disminuido.		
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/la-mintzita-un-manantial-que-lucha-por-
subsistir-pese-a-amenazas/	
	
La	Secretarıá	del	Migrante	(Semigrante)	invita	a	las	y	los	michoacanos	migrantes	
interesados	en	formar	parte	del	Consejo	Estatal	de	Migración	2025-2028.	Si	has	
realizado	algún	aporte	a	la	comunidad	migrante,	aún	estás	a	tiempo	de	participar;	el	
plazo	para	entregar	tu	documentación	vence	el	30	de	junio.	
https://www.quadratin.com.mx/economia/invitan-a-migrantes-michoacanos-a-ser-
parte-del-consejo-de-migracion/	
	
Con	el	objetivo	de	avanzar	hacia	la	homologación	y	digitalización	de	los	servicios	
registrales,	el	secretario	de	Gobierno,	Carlos	Torres	Piña,	en	representación	del	
gobernador	Alfredo	Ramıŕez	Bedolla,	inauguró	la	Reunión	Regional	Centro	del	Consejo	
Nacional	de	Funcionarios	del	Registro	Civil.	
https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-digitalizacion-de-tramites-moderniza-
segob-el-registro-civil/	
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La	Secretarıá	de	Gobierno,	a	través	del	Consejo	Estatal	de	Población	(Coespo),	
inauguró	los	Foros	Regionales	del	Grupo	Estatal	para	la	Prevención	del	Embarazo	
Adolescente	(GEPEA)	Michoacán	para	la	prevención	del	embarazo	adolescente,	
dirigidos	a	personal	docente	y	administrativo	de	educación	básica,	media	superior	y	
superior,	ası	́como	a	jóvenes	de	entre	15	y	19	años.	
https://www.quadratin.com.mx/salud/inician-foros-regionales-para-prevencion-del-
embarazo-adolescente-segob/		
	
Actualmente,	La	Secretaría	de	Comunicaciones	y	Obras	Públicas	(SCOP)	construye	seis	
distribuidores	 viales	 en	 diferentes	 puntos	 de	 Michoacán,	con	 esquema	 de	
movilidad	que	garantiza	la	prioridad	del	peatón	y	obras	complementarias	de	espacio	
público.	
Así	lo	comentó	Rogelio	Zarazúa	Sánchez,	titular	de	SCOP,	quien	señaló,	la	dependencia	
estatal	tiene	un	acumulado	cercano	a	los	25	mil	millones	de	pesos	en	obra	pública.	
https://primeraplana.mx/archivos/1067857	
	
El	 Secretario	 de	 Finanzas	 y	 Administración,	 Luis	 Navarro	 García	 detalló	 en	 una	
entrevista	colectiva	con	medios	de	comunicación	que	en	la	actualidad	el	gobierno	del	
estado	 aún	no	ha	podido	 terminar	de	pagar	 las	 deudas	heredadas	de	 las	 anteriores	
administraciones.	
Navarro	García	calificó	estas	acciones	como	que	“le	dan	ganas	de	llorar”,	esto	debido	
ante	 el	 cuestionamiento	 generado	 por	 cuanto	 restaba	 de	 subsanar	 las	 deudas	 que	
dejaron	 las	 anteriores	 administraciones	 gubernamentales,	 cabe	 destacar	 que	 señaló	
que	no	se	tenía	el	dato	completo	de	cuánto	en	total	ascendía	la	deuda,	pero	explicó	en	
algunas	se	han	llegado	al	acuerdo	con	las	empresas	involucradas	para	poder	realizar	un	
menor	pago	de	la	deuda	total.	
https://cbtelevision.com.mx/aun-no-se-acaban-de-pagar-las-deudas-de-michoacan-
aZirma-luis-navarro/	
	
En	el	marco	del	Dıá	Mundial	del	Medio	Ambiente,	la	secretaria	de	Desarrollo	Urbano	y	
Movilidad	(Sedum),	Gladyz	Butanda	Macıás	aZirmó	que	el	Gobierno	de	Michoacán	
impulsa	en	cada	uno	de	sus	proyectos	la	movilidad	sustentable	como	una	estrategia	
clave	para	reducir	la	huella	ambiental	del	transporte	y	mejorar	la	calidad	de	vida	en	
las	ciudades.	
https://www.quadratin.com.mx/economia/telefericos-de-morelia-y-uruapan-
proyectos-que-reducen-huella-ambiental/		
	
La	Comisión	Forestal	del	Estado	de	Michoacán	(Cofom)	informó	que	este	año	superó	
su	meta	de	producción	de	plantas	para	reforestación,	por	lo	que	aún	es	posible	
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solicitar	ejemplares	para	proyectos	de	restauración	ambiental	en	predios	privados,	
ejidales	o	comunitarios.	
En	redes	sociales	la	Cofom	señaló	que	la	producción	se	enfocó	en	especies	aptas	para	
diferentes	regiones	del	estado,	como	parte	de	las	acciones	de	preparación	rumbo	a	la	
temporada	de	lluvias,	ideal	para	la	reforestación.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/superan-en-michoac%C3%A1n-meta-
de-producci%C3%B3n-de-plantas-para-reforestar-as%C3%AD-puedes-pedir-las-
tuyas	
	
La	reciente	temporada	de	anidación	de	tortugas	marinas	en	el	litoral	
de	Michoacán	concluyó	con	un	balance	positivo,	según	informó	la	Comisión	de	Pesca	
del	Estado	(Compesca).	
Durante	este	periodo,	se	estima	que	nacieron	alrededor	de	cinco	millones	de	crías	de	
tortuga	marina,	de	las	cuales	un	millón	fueron	liberadas	desde	los	25	campamentos	
tortugueros	ubicados	en	los	municipios	de	Lázaro	Cárdenas,	Aquila	y	Coahuayana,	
mientras	que	las	otras	cuatro	millones	nacieron	de	manera	natural	en	las	playas	
protegidas	por	voluntarios.	
https://www.infobae.com/mexico/2025/06/06/nacen-cinco-millones-de-tortugas-
marinas-en-michoacan-durante-temporada-de-anidacion/		
	
La	Secretarıá	de	Educación	del	Estado	(SEE),	liderada	por	Gabriela	Molina,	continúa	
con	los	trabajos	para	brindar	justicia	laboral	a	maestras	y	maestros.	En	el	actual	ciclo	
escolar	se	han	entregado	más	de	200	promociones	verticales	a	docentes	estatales	y	
federales.	
https://www.quadratin.com.mx/educativas/justicia-laboral-see-da-promociones-a-
docentes-estatales-y-federales/	
	
Entre	los	principales	pendientes	que	la	Coordinadora	Nacional	de	Trabajadores	de	la	
Educación	sección	XVIII,	demanda,	es	el	pago	de	800	trabajadores	eventuales	del	sector	
educativo,	40	por	ciento	de	ellos	docentes,	empleados	que	señalan	no	cobran	salarios	
desde	hace	5	años,	pero	siguen	laborando.	
Al	respecto,	Jairo	Mandujano	Ortega,	líder	de	una	de	las	fracciones	magisteriales	indicó,	
que	existe	incongruencia	en	las	autoridades	de	la	Secretaría	de	Educación	en	el	Estado,	
debido	a	que	no	reconoce	a	los	eventuales,	pero	sí	acepta	los	reportes	de	calificaciones	
brindados	por	320	maestros.							
https://www.informaoriente.com.mx/politica/eventuales-del-sector-educativo-en-
michoacan-tienen-5-anos-sin-cobrar.htm		
	
El	secretario	de	Finanzas	y	Administración	(SFA),	Luis	Navarro	García	reconoció	que	
el	gobierno	de	Michoacán	le	ha	otorgado	a	la	directiva	del	Atlético	Morelia	
prácticamente	“todo”	lo	que	ha	solicitado,	paro	aclaró	que	la	“cobija	es	muy	
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corta”	para	atender	también	a	los	atletas	de	alto	rendimiento,	por	lo	que	su	
conclusión	fue	“o	cobijas	a	unos	o	descobijas	a	otros”.	
Entrevistado	al	respecto,	precisó	que	se	compró	al	estadio	Morelos	una	pantalla	de	
última	generación,	“torniquetes”	para	mayor	control	de	quienes	ingresan,	baños	y	
dos	palcos	para	la	directiva	del	Club,	además	de	que	se	calcula	entregarle	“como	
apoyo”	cerca	de	10	millones	de	pesos	para	luminarias.	
https://postdata.news/al-atletico-morelia-se-le-ha-dado-practicamente-todo-lo-
solicitado-pero-la-cobija-no-alcanza-para-todos-sfa/	
	
Este	jueves	el	actual	dirigente	del	Sindicato	Ut nico	de	Empleados	de	la	Universidad	
Michoacana	(SUEUM),	Eduardo	Tena	Flores,	solicitó	una	nueva	licencia	al	cargo	para	
buscar	de	nueva	cuenta	este	puesto	para	un	próximo	periodo.		Ante	la	cercanıá	del	
término	del	plazo	para	registrar	planillas	para	próximas	campañas,	el	representante	
sindical	solicitó	la	petición	a	los	integrantes	del	Consejo	General	de	Delegados	del	
Sindicato.		
https://www.quadratin.com.mx/educativas/solicita-eduardo-tena-licencia-para-
buscar-reelegirse-en-el-sueum/	
	
Aunque	varias	veces	manifestó	su	inquietud	por	cerrar	el	ciclo	al	frente	del	Sindicato	
Ut nico	de	Empleados	de	la	Universidad	Michoacana	(SUEUM),	los	agremiados	no	lo	
dejan	y	frenan	las	intenciones	de	Eduardo	Tena	de	dejar	el	cargo	y	lo	convencen	de	
seguir.		
Esa	disyuntiva	estaba	en	dıás	recientes,	previo	a	la	emisión	de	la	más	reciente	
convocatoria,	en	la	que	se	decantó	por	escuchar	la	voz	de	los	empleados	nicolaitas	que	
lo	pedıán	para	un	próximo	periodo	dirigiendo,	y	ası	́podrıá	ser.		
https://www.quadratin.com.mx/educativas/se-niega-sueum-al-relevo-va-por-30-
anos-de-no-dejar-ir-a-eduardo-tena/	
	
Un	buque	de	carga	con	destino	al	puerto	de	Lázaro	Cárdenas,	Michoacán,	sufrió	un	
incendio	en	altamar	mientras	transportaba	más	de	3	mil	vehículos,	de	los	cuales	
aproximadamente	800	eran	eléctricos.	
El	incidente	ocurrió	el	miércoles	anterior	a	unos	480	kilómetros	al	suroeste	de	la	isla	
Adak,	Alaska,	cuando	el	buque	Morning	Midas,	de	bandera	liberiana	y	600	pies	de	
eslora	(183	metros),	navegaba	rumbo	a	México	desde	Yantai,	China.	El	arribo	al	
puerto	michoacano	estaba	previsto	para	el	próximo	15	de	junio.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/buque-con-miles-de-autos-se-incendia-
en-el-pac%C3%ADZico-iba-rumbo-a-lc-michoac%C3%A1n	
	
La	industria	inmobiliaria	mexicana	prevé	un	incremento	de	hasta	10	por	ciento	en	los	
costos	de	construcción	debido	a	los	aranceles	elevados	al	acero	y	aluminio,	medida	
anunciada	recientemente	por	el	gobierno	federal.	
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Así	lo	reportó	el	diario	El	Financiero,	que,	de	acuerdo	a	declaraciones	de	María	José	
Fernández,	directora	general	de	la	Asociación	de	Desarrolladores	Inmobiliarios	(ADI),	
informó	que	los	efectos	de	un	arancel	del	50	por	ciento	sobre	estos	materiales	podrían	
tener	un	impacto	directo	en	el	sector	de	vivienda,	oficinas	y	desarrollos	industriales	
en	todo	el	país.	
https://mimorelia.com/noticias/mexico/aranceles-al-acero-podr%C3%ADan-
encarecer-10-la-construcci%C3%B3n-en-m%C3%A9xico-adi	
	
	
	
	
	
	
	
	
Al	100%	se	encuentra	en	Michoacán	el	cómputo	realizado	en	el	INE	por	sus	Comités	
Distritales	de	las	elecciones	para	seis	cargos	en	la	contienda	judicial	federal.	
Conforme	a	los	datos	proporcionados	por	la	Junta	Local	Ejecutiva,	en	los	once	Comités	
Distritales	se	han	computado	el	total	de	las	actas	de	casilla	que	se	esteraban	para	las	
elecciones	de	ministraturas	de	la	Suprema	Corte	de	Justicia	de	la	Nación	(SCJN),	así	
como	de	magistraturas	para	el	Tribunal	de	Disciplina	Judicial	Federal,	y	de	la	Sala	
Superior	del	Tribunal	Electoral	del	Poder	Judicial	de	la	Federación	(TEPJF).	
https://www.contramuro.com/computo-michoacan-ine-elecciones-cargos-judiciales/	
	
En	Michoacán	hay	un	avance	considerable	en	los	cómputos	de	las	boletas	electorales	
de	la	pasada	jornada	electoral	del	Poder	Judicial,	aseguró	el	presidente	del	Consejo	
Local,	David	Alejandro	Delgado	Arroyo,	al	dejar	en	claro	que	el	único	distrito	que	
presenta	un	retraso	en	los	trabajos	es	el	11	de	Pátzcuaro.	
Durante	la	sesión	de	seguimiento	a	los	cómputos,	especificó	que	todos	los	distritos	
concluyeron	en	tiempo	y	forma	lo	correspondiente	a	las	ministraturas	de	la	Suprema	
Corte	de	Justicia	de	la	Nación	(SCJN),	además	de	las	magistraturas	del	Tribunal	de	
Disciplina	Judicial.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/avanzan-c%C3%B3mputos-en-los-
distritos-se-cumplir%C3%A1-con-los-tiempos-ine-michoac%C3%A1n	
	
Con	un	avance	superior	al	99	por	ciento	en	el	cómputo	de	actas,	el	Instituto	Electoral	
de	Michoacán	(IEM)	está	a	un	paso	de	concluir	el	proceso	de	conteo	de	votos	
correspondiente	a	la	elección	del	pasado	1	de	junio,	en	la	que	se	eligieron	a	los	
integrantes	del	Poder	Judicial	del	Estado.	
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Durante	sesión	extraordinaria	celebrada	este	jueves,	el	órgano	electoral	anticipó	
que	será	esta	misma	noche	cuando	se	declare	concluido	el	100	por	ciento	del	cómputo	
para	los	109	cargos	judiciales	que	estuvieron	en	disputa	en	Michoacán.	
https://changoonga.com/2025/06/05/michoacan-iem-contempla-concluir-
computos-el-jueves-para-deZinir-integrantes-del-poder-judicial/		
	
El	presidente	del	Instituto	Electoral	de	Michoacán,	Ignacio	Hurtado	Gómez	informó	
que	el	IEM	ha	recibido	26	quejas,	incluyendo	dos	por	violencia	política	contra	las	
mujeres	en	razón	de	género,	así	como	otras	por	actos	anticipados	de	campaña,	uso	
indebido	de	recursos	públicos	y	propaganda	irregular.	
Asimismo,	algunos	aspirantes	han	presentado	escritos	relacionados	con	una	falla	
técnica	del	sistema	en	días	pasados,	que	obligó	a	reiniciar	desde	cero	el	conteo	en	
Morelia.	
https://postdata.news/iem-ha-recibido-26-quejas-relacionadas-con-el-proceso-
judicial/	
	
El	Consejo	Local	del	Instituto	Nacional	Electoral	(INE)	en	Michoacán	detectó	un	patrón	
de	posible	fraude	electoral	en	el	Distrito	6	de	Ciudad	Hidalgo,	donde	se	encontraron	
boletas	visiblemente	llenadas	por	una	sola	persona,	con	caligrafıá	similar	y	marcas	
repetidas	en	favor	de	los	mismos	candidatos.		
En	sesión	pública,	la	mañana	de	este	jueves,	el	consejero	Manuel	Plascencia	Vázquez	
describió	que	hubo	paquetes	completos	de	boletas	con	los	mismos	trazos,	subrayados	
y	encierros	sobre	los	nombres	de	los	mismos	candidatos.	
https://www.quadratin.com.mx/principal/detecta-ine-michoacan-patron-de-fraude-
en-boletas-de-hidalgo/	
	
Alma	Rosa	Bahena	Villalobos,	Magistrada	Presidenta,	las	Magistradas	Yurisha	Andrade	
Morales	y	Amelı	́Gissel	Navarro	Lepe,	ası	́como	los	Magistrados	Adrián	Hernández	
Pinedo	y	Eric	López	Villaseñor,	integrantes	del	Pleno	del	Tribunal	Electoral	del	
Estado	analizaron	y	resolvieron	en	sesión	pública	del	dıá	de	hoy,	seis	proyectos,	un	
acuerdo	plenario	de	cumplimiento	parcial	y	cinco	de	sentencia.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/teemich-reconoce-autonom%C3%ADa-
de-comunidad-afromexicana-de-el-ticuiz	
	
El	Tribunal	Electoral	del	Estado	de	Michoacán	(TEEM)	resolvió	un	fallo	histórico,	
pues	determinó	que	las	comunidades	afromichoacanas	sí	tienen	derecho	al	
autogobierno	y	al	presupuesto	directo,	aun	cuando	no	se	encuentra	éste	
reconocido	expresamente	en	las	normas	locales.	
La	ponencia,	de	la	magistrada	Amelí	Gissel	Navarro	Lepe,	fue	presentada	en	
seguimiento	a	la	impugnación	interpuesta	por	los	abogados	de	El	Ticuiz,	comunidad	
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afro	del	municipio	de	Coahuayana,	en	contra	de	un	acuerdo	tomado	por	el	Consejo	
General	del	Instituto	Electoral	de	Michoacán	(IEM).	
https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/resuelve-teem-fallo-historico-
comunidades-afromichaocanas-si-tienen-derecho-al-autogobierno-24102138	
	
La	mesa	de	fundadoras	y	fundadores	de	Morena	en	Michoacán	fijó	postura	contra	el	
intento	 de	 acercamiento	 del	 grupo	 Despierta	 Michoacán,	 conformado	 por	
exmilitantes	del	PRD	y	operadores	cercanos	al	exgobernador	Silvano	Aureoles	Conejo,	
actualmente	prófugo	de	la	justicia.	
En	el	comunicado,	figuras	como	Julio	Peguero,	Juan	Pablo	Celis,	Artemio	Ortiz,	y	la	
diputada	 local	 Melba	 Albavera,	advierten	 que	 el	 silvanismo	no	 representa	 los	
principios	del	obradorismo	y	responden	a	una	lógica	de	vieja	política,	basada	en	el	
oportunismo	y	el	reciclaje	de	intereses.	
Los	 firmantes	 señalaron	 que	 Morena	 no	 puede	 permitir	 infiltraciones	 que	 atenten	
contra	su	esencia,	construida	con	lucha,	ética	y	compromiso	popular.	Recalcaron	que	el	
grupo	 Despierta	 Michoacán	 contraviene	 los	 valores	 de	 la	 Cuarta	 Transformación	 y	
carece	de	autoridad	moral	para	integrarse	al	movimiento.	
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/morena-no-es-refugio-del-
silvanismo-fundadores-rechazan-a-despierta-michoacan/		
	
El	dirigente	estatal	de	Morena,	Jesús	Mora,	reconoció	que	fue	suplente	de	Silvano	
Aureoles	Conejo	cuando	fue	diputado	federal	y	que	fue	presidente	municipal	cuando	
éste	era	gobernador,	pero	en	ese	tiempo	aún	no	era	investigado.	
https://primeraplana.mx/archivos/1067916	
	
Ya	obtendrán	legitimidad	durante	la	marcha	los	nuevos	juzgadores,	pues	ahora	serán	
más	cercanos	al	pueblo,	considera	el	dirigente	estatal	de	Morena,	Jesús	Mora.	
A	pesar	de	que	hubo	cargos	en	donde	los	votos	nulos	superaron	los	votos	del	candidato	
más	votado	y	de	que	hubo	boletas	en	donde	se	elegía	el	mismo	número	de	cargo	que	de	
candidatos,	el	morenista	considera	que	gozan	de	legitimidad	por	haber	sido	electos	en	
las	urnas.	
https://primeraplana.mx/archivos/1067887	
	
El	dirigente	estatal	de	Morena	en	Michoacán,	Jesús	Mora	González,	felicitó	al	
gobernador	Alfredo	Ramıŕez	Bedolla	por	su	compromiso	con	el	desarrollo	del	estado,	
destacando	obras	recientes	que,	dijo,	reZlejan	el	buen	gobierno	que	representa	la	
Cuarta	Transformación.	
https://www.quadratin.com.mx/politicas/reconoce-jesus-mora-avances-de-gobmich-
en-infraestructura-vial/	
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El	dirigente	estatal	del	PRI	en	Michoacán,	Guillermo	Valencia	Reyes,	denunció	
públicamente	que	el	cobro	de	piso	y	la	extorsión	por	parte	de	grupos	criminales	no	
solo	afecta	a	los	productores	de	mezcal	en	la	zona	sur	de	Morelia,	sino	también	a	otros	
sectores	como	los	tabiqueros	y	resineros.	
“A	los	mezcaleros	les	están	cobrando	cuota.	Si	no	les	pagan,	los	matan”,	advirtió	
el	dirigente	priista	al	referirse	al	contexto	de	violencia	que	se	vive	en	Altozano,	donde	
recientemente	fue	asesinado	un	presunto	productor	de	mezcal.	
https://postdata.news/cartel-de-altozano-extorsiona-a-mezcaleros-tabiqueros-y-
resineros-guillermo-valencia/		
	
	
	
	
	
	
	
	
En	sesión	extraordinaria	de	Cabildo,	se	aprobó	la	ampliación	lıq́uida	del	presupuesto	
de	egresos	correspondiente	al	ejercicio	Ziscal	2025	por	un	monto	de	208	millones	192	
mil	196	pesos	con	57	centavos.	
https://www.quadratin.com.mx/morelia/aprueba-cabildo-de-morelia-ampliacion-
presupuestal-de-208-mmdp/	
	
El	Cabildo	de	Morelia,	encabezado	por	el	alcalde	Alfonso	Martínez	Alcázar,	aprobó	
una	ampliación	lıq́uida	al	presupuesto	de	ingresos	y	egresos	del	ejercicio	Ziscal	2025,	
pese	a	los	señalamientos	de	regidoras	de	oposición	que	advirtieron	opacidad,	
simulación	[inanciera	y	uso	discrecional	de	recursos	derivados	de	un	crédito	que	
elevó	la	deuda	pública	municipal	a	405	millones	de	pesos.	
https://www.contramuro.com/ampliacion-presupuestal-en-morelia-es-aprobada-sin-
comprobar-405-mdp/		
	
La	regidora	Verónica	Zamudio	Barajas,	afín	a	la	4T,	votó	en	contra	de	la	ampliación	
presupuestal	líquida	de	ingresos	y	egresos	del	ayuntamiento	de	Morelia	para	el	
ejercicio	fiscal	2025,	al	advertir	que	la	propuesta	carece	de	sustento	técnico,	
compromete	la	estabilidad	financiera	del	municipio	y	evade	principios	fundamentales	
de	transparencia	y	rendición	de	cuentas.	
Durante	la	séptima	sesión	extraordinaria	de	Cabildo,	Zamudio	cuestionó	la	legalidad	y	
viabilidad	de	ampliar	el	presupuesto	con	base	en	créditos	cuya	aplicación,	dijo,	no	ha	
sido	debidamente	informada	ni	comprobada.	
https://www.contramuro.com/ampliacion-presupuestal-morelia-rechazo-zamudio/	
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El	gobierno	de	Morelia,	encabezado	por	el	presidente	municipal	Alfonso	Martínez	
Alcázar,	ejerció	2	millones	846	mil	954	pesos	en	la	partida	presupuestal	“Congresos	y	
convenciones”	durante	el	primer	trimestre	de	2025,	sin	que	quede	claro	el	impacto	de	
estas	erogaciones	en	el	beneficio	de	los	morelianos.	
De	acuerdo	con	el	informe	oficial	de	cuenta	pública	2025,	la	cifra	representa	uno	de	
los	rubros	de	gasto	más	elevados	dentro	del	capítulo	de	servicios	generales	y	se	
posiciona	por	encima	de	otras	partidas	vinculadas	a	servicios	públicos	esenciales	o	
inversión	directa.	
https://www.contramuro.com/gasto-congresos-y-convenciones-morelia/	
	
El	gobierno	de	Michoacán	optó	por	comprar	cuatro	viviendas	particulares,	localizadas	
en	calles	de	las	colonias	Primo	Tapia	y	Eduardo	Ruiz	de	Morelia,	que	
serán	“asfixiadas”	por	las	torres	del	Teleférico	y	que	ahora	serán	utilizadas	para	
habilitar	“pequeños	parques”	en	las	inmediaciones	de	la	infraestructura	vial	.	
La	secretaria	estatal	de	Desarrollo	Urbano	y	Movilidad	(SEDUM),	Gladyz	Butanda	
Macías	explicó	que	se	destinaron	4	millones	de	pesos	para	la	adquisición	de	los	
inmuebles,	ya	que	los	propietarios	consideraron	más	conveniente	dejar	las	casas	
habitación.	
https://postdata.news/gobierno-estatal-adquirio-4-viviendas-localizadas-en-calles-
que-asZixiara-el-teleferico-de-morelia/	
	
Será	en	el	curso	de	este	viernes	cuando	la	circulación	vehicular	sobre	la	vıá	lateral	de	
la	avenida	Camelinas,	en	las	inmediaciones	de	la	salida	a	Mil	Cumbres,	se	restablezca	
tras	la	reparación	de	un	socavón,	señaló	Juan	Fernando	Sosa	Tapia,	secretario	de	Obra	
Pública.	En	entrevista	telefónica	realizada	este	jueves,	Sosa	Tapia	expuso	que	la	
expectativa	es	que	los	trabajos	de	reparación	del	desperfecto	terminen	este	dıá.	
https://www.quadratin.com.mx/municipios/reabriran-este-viernes-lateral-de-salida-
a-mil-cumbres-tras-socavon/	
	
Los	botes	pequeños	instalados	en	esquinas	de	calles,	plazas	y	avenidas	del	Centro	
Histórico	de	Morelia	para	que	los	peatones	depositen	desechos	ligeros	como	
envolturas	o	vasos	desechables,	están	siendo	utilizados	para	lo	que	aparenta	ser	el	
depósito	de	basura	doméstica.	
Cada	mañana,	varios	de	estos	contenedores	amanecen	con	bolsas	repletas	de	residuos	
que,	por	su	volumen	y	tipo,	no	parecen	haber	sido	generados	por	un	transeúnte,	sino	
que	corresponderían	a	desechos	acumulados	en	viviendas.	
https://www.contramuro.com/botes-basura-morelia-saturados-residuos/	
	
La	estampa	de	lonas,	plásticos,	madera	y	casas	de	campaña	opaca	el	color	rosa	
de	la	cantera	en	la	ciudad	de	Morelia.	La	circulación	vial,	la	cotidianidad	y	las	
actividades	culturales	se	interrumpen	por	el	plantón	que	lleva	instalado	en	el	Centro	
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Histórico	16	días,	por	parte	de	la	Coordinadora	Nacional	de	Trabajadores	de	la	
Educación	(CNTE)	Poder	de	Base,	que	a	su	vez	trajo	consigo	a	diferentes	
comerciantes	de	comida,	ropa	y	artesanías,	algunos	afiliados	al	Frente	Social	de	
Lucha	por	el	Socialismo	(FNLS)	y	que	apenas	ayer,	tuvieron	un	altercado	con	un	
motociclista	a	quién	golpearon	por	“invadir”	un	espacio	para	estacionarse.	
El	desfile	habitual	de	autos,	transeúntes,	visitantes,	turistas	o	locales	se	ve	truncado	
por	el	magisterio	que	se	instaló	sobre	la	avenida	Francisco	I.	Madero,	en	medio	de	la	
Catedral	y	Palacio	de	Gobierno,	como	medida	de	presión	hacia	las	autoridades	y	
que	den	solución	a	un	pliego	petitorio	que	incluye	22	puntos,	entre	ellos,	un	
mejor	sistema	de	pensiones	y	jubilaciones	con	la	abrogación	de	la	Ley	del	ISSSTE	
2007,	así	como	una	propuesta	que	les	permita	de	forma	fácil	la	asignación	de	plazas,	
ascensos	o	cambios	y	ya	no	a	través	de	la	Unidad	del	Sistema	para	la	Carrera	de	
Maestras	y	Maestros	(USICAMM)	y	el	pagonde	programas	alternativos	y	docentes	
eventuales,	por	mencionar	algunos.	
https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/desanimo-perdidas-economicas-y-un-
planton-que-no-cede-en-la-ciudad-de-la-cantera-rosa-24097365	
	
“Esperamos	que	con	el	diálogo	se	llegue	a	un	acuerdo	y	así	podamos	tener	libre	nuestra	
ciudad”,	expresó	el	presidente	municipal	de	Morelia,	Alfonso	Martínez	Alcázar,	al	
referirse	a	la	presencia	tanto	de	los	comerciantes	ambulantes	como	de	los	
manifestantes	del	plantón	de	la	Coordinadora	Nacional	de	Trabajadores	de	la	
Educación	(CNTE)	Poder	de	Base.	
Durante	una	entrevista	colectiva,	el	alcalde	fue	cuestionado	nuevamente	sobre	las	
acciones	que	se	tomarán	respecto	a	los	comerciantes	que	permanecen	en	el	plantón	
frente	a	Palacio	de	Gobierno,	particularmente	después	del	altercado	registrado	el	día	
de	ayer,	en	el	que	de	acuerdo	con	los	reportes	ciudadanos	uno	de	los	vendedores	
agredió	a	un	motociclista.	
https://mimorelia.com/noticias/morelia/alcalde-de-morelia-apuesta-al-
di%C3%A1logo-para-liberar-el-centro-hist%C3%B3rico	
	
Alfonso	Martıńez	Alcázar,	alcalde	de	Morelia,	lamentó	la	toma	que	docentes	adscritos	a	
la	Coordinadora	Nacional	de	Trabajadores	de	la	Educación	(CNTE)	en	Michoacán	han	
efectuado	del	Centro	Administrativo	de	Morelia	(CAM).	En	entrevista	realizada	este	
jueves,	en	el	bosque	Cuauhtémoc,	Martıńez	Alcázar	señaló	que	"no	estoy	de	acuerdo	
con	la	acción,	nosotros	qué	tenemos	que	ver	con	eso".	
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/lamenta-alfonso-manifestaciones-de-
maestros-en-el-cam/		
	
Continúa	el	conflicto	entre	transportistas	por	la	disputa	de	rutas	en	zonas	conurbadas	
del	poniente	y	oriente	de	Morelia.	Los	transportistas,	recientemente,	se	han	visto	
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involucrados	en	confrontaciones	por	la	invasión	de	rutas,	como	el	caso	de	la	ruta	que	
va	hacia	Villas	del	Pedregal.	
Los	transportistas	de	la	Comisión	Reguladora	del	Transporte	(CRT)	han	solicitado	al	
Instituto	de	Transporte	de	Michoacán	la	ampliación	de	la	ruta	Roja	1,	2,	3	y	4	y	la	ruta	
Verde	hacia	el	fraccionamiento	de	Villas	del	Pedregal	ante	la	necesidad	que	los	vecinos	
de	está	zona	han	expresado,	incluso	se	han	manifestado	para	que	se	autorice	la	
entrada	de	combis.	
https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/06/05/sin-solucion-conZlicto-entre-
transportistas-por-rutas-en-morelia/		
	
Ante	los	recientes	señalamientos	y	amenazas	de	enfrentamiento	entre	transportistas	
por	el	ingreso	de	rutas	a	Villas	del	Pedregal,	el	Instituto	del	Transporte	del	Estado	de	
Michoacán	(ITransporte)	aclara	que	se	trata	de	una	disputa	interna	entre	grupos	del	
propio	gremio,	relacionada	con	la	intención	de	extender	coberturas	sin	autorización.	
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/disputa-transportista-no-debe-frenar-
innovacion-de-villas-del-pedregal/		
	
El	presidente	municipal	de	Morelia,	Alfonso	Martínez	Alcázar,	confirmó	la	salida	
oficial	de	Juan	Carlos	Vega	Solórzano	de	la	Secretaría	de	Medio	Ambiente	y	
Sustentabilidad	del	municipio.	
Durante	una	entrevista	colectiva,	el	edil	informó	que	Vega	Solórzano	solicitó	su	
separación	del	cargo	hace	unos	días,	ya	que	iniciará	un	proyecto	personal.	
https://mimorelia.com/noticias/morelia/alfonso-mart%C3%ADnez-conZirma-
cambios-en-la-secretar%C3%ADa-de-medio-ambiente-municipal	
	
Un	total	de	22	árboles	ha	sido	derribado	durante	la	temporada	de	lluvias	2025		en	la	
capital	michoacana,	señaló	Nezahualcóyotl	Vázquez	Vargas,	secretario	de	Servicios	
Públicos.	En	entrevista	realizada	este	jueves,	en	el	bosque	Cuauhtémoc,	
Netzahualcóyotl	Vázquez	indicó	que	solo	el	pasado	miércoles	se	identiZicaron	siete	
ejemplares	derribados	en	la	zona	urbana,	tres	de	talla	grande.	
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/suman-22-arboles-derribados-durante-
temporada-de-lluvias-en-morelia/		
	
El	presidente	municipal,	Alfonso	Martıńez	Alcázar,	puso	en	marcha	la	segunda	etapa	
del	programa	de	Poda	Sanitaria,	a	través	del	cual	se	han	salvado	miles	de	árboles	
gracias	al	retiro	de	plaga.	
https://www.quadratin.com.mx/municipios/arranca-alfonso-martinez-segunda-
etapa-de-recuperacion-de-arboles/		
	
El	presidente	municipal	de	Morelia,	Alfonso	Martínez	Alcázar,	hizo	un	llamado	a	
periodistas	a	ejercer	y	defender	la	libertad	de	expresión.	México	vive	momentos	
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difíciles	en	donde	las	libertades	están	siendo	acotadas	y	ustedes	deben	levantar	la	voz	
en	contra	de	estas	acciones,	destacó.	
Así	lo	expresó	ante	comunicadores	de	radio,	televisión,	prensa	escrita	y	redes	sociales	
que	lo	invitaron	a	un	encuentro	deportivo	en	el	marco	del	Día	de	la	Libertad	de	
Expresión	que	se	celebra	el	7	de	junio	en	nuestro	país.	
https://mimorelia.com/noticias/morelia/llama-alfonso-mart%C3%ADnez-a-
periodistas-a-defender-la-libertad-de-expresi%C3%B3n	
	
	
	
	
	
El	presidente	municipal	de	Tacámbaro,	Salvador	Bastida,	y	uno	de	sus	escoltas	fueron	
acribillados	a	balazos	en	los	primeros	minutos	de	este	vienes	en	dicha	cabecera	
municipal.	
https://www.quadratin.com.mx/principal/asesinan-a-salvador-bastida-alcalde-de-
tacambaro/	
	
La	mañana	de	este	jueves,	un	usuario	del	gimnasio	Gold	Silver	fue	privado	de	la	vida	a	
balazos	en	el	estacionamiento	del	establecimiento;	el	lugar	se	encuentra	bajo	
resguardo	de	las	autoridades.		A	las	11:20	horas,	los	paramédicos	conZirmaron	el	
deceso	de	la	vıćtima,	de	identidad	reservada,	y	cuyo	cuerpo	quedó	junto	a	un	vehıćulo,	
aparentemente	de	su	propiedad.		
https://www.quadratin.com.mx/justicia/asesinan-a-hombre-en-estacionamiento-de-
gimnasio-de-altozano-morelia/	
	
El	hombre	que	la	tarde	del	jueves	fue	asesinado	a	balazos	en	el	estacionamiento	de	un	
gimnasio	en	la	exclusiva	zona	de	Altozano	en	Morelia,	fue	identificado	como	hermano	
de	un	importante	operador	de	la	delincuencia,	por	el	que	se	ofrecía	una	recompensa	de	
10	millones	de	pesos.	
La	 víctima	 fue	 identificada	 como	Marco	 Antonio	 C.,	 de	 55	 años	 de	 edad,	 quien	 fue	
interceptado	por	sicarios	cuando	salía	de	un	gimnasio.	
Aunque	 fue	 identificado	 de	 manera	 preliminar	 como	 “comerciante”	 u	 empresario	
mezcalero,	 su	 nombre	 fue	 ligado	 a	 una	 figura	 delictiva	 de	 alto	 nivel,	 quienes	 serían	
hermanos.	
https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ultimado-en-gimnasio-de-morelia-
era-hermano-de-importante-lavador-de-dinero-en-michoacan-con-recompensa-de-
10-millones-de-pesos.htm		
	
Este	5	de	junio	se	cumplió	un	año	del	homicidio	del	ex	catedrático	de	la	Universidad	
Michoacana	de	San	Nicolás	de	Hidalgo	(UMSNH)	y	oriundo	del	Congo,	Jean	Cadet	
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Odimba,	cuyo	asesinato	se	registró	al	interior	del	Deportivo	Indeco,	en	la	ciudad	de	
Morelia,	cuando	hacía	ejercicio;	su	familia	afirmó	que	continúa	indignada	ante	la	falta	
de	justicia	en	el	caso,	cuya	investigación	sigue	trabajada.	
Durante	la	tarde	de	este	jueves,	su	esposa,	hijos,	familiares	y	amigos	se	dieron	cita	en	
el	lugar	donde	ocurrió	el	homicidio,	y	que	actualmente	ocupa	una	ceiba,	árbol	sagrado	
en	la	cultura	Maya	que	conecta	la	tierra	con	el	cielo,	por	el	aniversario	luctuoso	
del	activista	y	defensor	de	los	derechos	humanos.	Además	se	develó	una	placa	en	
honor	y	para	recordar	al	profesor	nicolaita	que	dejó	un	gran	acervo	como	académico.	
https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/familia-de-jean-cadet-indignada-ante-la-
falta-de-justicia-a-un-ano-de-su-homicidio-24100326		
	
Resultado	de	la	coordinación	interinstitucional	que	se	mantiene	con	el	operativo	
Blindaje	Zamora,	entre	los	agentes	de	las	secretarıás	de	Seguridad	Pública	(SSP)	y	de	
la	Defensa	Nacional	(Defensa),	junto	con	la	Fiscalıá	General	del	Estado	(FGE)	y	la	
Policıá	Municipal;	detuvieron	a	un	hombre	con	un	mandato	judicial	vigente	por	el	
delito	de	feminicidio,	en	el	municipio	de	Jacona.	
https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/arrestan-a-presunto-feminicidio-en-
jacona-michoac%C3%A1n		
	
Como	resultado	de	acciones	operativas	de	prevención	del	delito	y	vigilancia,	levados	a	
cabo	por	 los	 efectivos	de	 las	 secretarías	de	Seguridad	Pública	 (SSP)	y	de	 la	Defensa	
Nacional	 (Defensa),	 en	 el	 municipio	 de	 Arteaga	 se	 localizó,	 aseguró,	 desmanteló	 y	
destruyó	un	laboratorio	para	la	elaboración	de	drogas.		
Sobre	el	particular	se	informó	que	fue	en	la	localidad	de	El	Espinal	de	esta	demarcación,	
que	 los	 elementos	 de	 la	 Guardia	 Civil	 y	 el	 Ejército	 Mexicano,	 llevaban	 a	 cabo	 una	
movilización	operativa	para	la	disuasión	de	delitos,	cuando	encontraron	el	mencionado	
asentamiento.		
https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/revientan-laboratorio-de-
estupefacientes-en-arteaga-michoacan.htm	
	
Durante	el	mes	de	mayo,	agentes	de	la	Secretaría	de	Seguridad	Pública	(SSP)	
reforzaron	sus	operaciones,	logrando	el	aseguramiento	de	más	de	470	kilogramos	de	
distintas	drogas	y	desmantelaron	dos	laboratorios	para	la	elaboración	de	las	mismas.	
Resultado	de	las	acciones	enfocadas	en	la	prevención	y	disuasión	del	delito	en	la	
entidad,	la	Guardia	Civil	en	coordinación	con	autoridades	de	los	tres	órdenes	de	
gobierno,	lograron	el	decomiso	de	410.85	kilogramos	de	sustancia	granulosa,	
con	las	características	propias	de	la	metanfetamina.	A	su	vez,	aseguraron	poco	
más	de	61	kilogramos	de	mariguana,	y	9	mil	570	plantas	del	mismo	enervante.	
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/m%C3%A1s-de-470-kg-de-droga-
asegurada-en-mayo-en-michoac%C3%A1n-ssp	
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Adrián	López	Solıś,	Fiscal	General	del	Estado	de	Michoacán,	participa	en	la	Mesa	
Redonda	sobre	el	TráZico	de	Armas	y	Explosivos	México-Estados	Unidos,	organizada	
por	el	Departamento	de	Estados	Unidos,	a	través	de	la	OZicina	de	Asuntos	
Internacionales	de	Narcóticos	y	Aplicación	de	la	Ley	(INL),	que	se	lleva	a	cabo	en	esta	
capital.	
https://www.noventagrados.com.mx/politica/participa-la-fge-de-michoacan-en-
mesa-redonda-sobre-el-traZico-de-armas-y-explosivos-estados-unidosmexico.htm	
	
El	Fiscal	General	del	Estado	de	Michoacán,	Adrián	López	Solıś,	participa	en	la	Mesa	
Redonda	sobre	el	TráZico	de	Armas	de	Explosivos	México-Estados	Unidos,	organizada	
por	el	Departamento	de	Estados	Unidos,	a	través	de	la	OZicina	de	Asuntos	
Internacionales	de	Narcóticos	y	Aplicación	de	la	Ley	(INL),	que	se	lleva	a	cabo	en	esta	
capital.	
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reconocen-a-la-fge-por-tener-laboratorios-
para-investigacion-criminal/	
	
Los	pobladores	del	municipio	de	Zitácuaro	se	encuentran	a	su	suerte,	luego	de	que	las	
autoridades	se	negaran	a	mover	un	solo	dedo	por	el	secuestro	de	10	personas	que	
fueron	privadas	de	la	libertad	a	unos	metros	de	la	Dirección	de	Seguridad	local;	los	
relatos	de	los	pobladores	se	vuelven	cada	vez	más	escalofriantes	y	las	balaceras	se	
acercan	cada	vez	más	a	la	cabecera	municipal,	mientras	las	autoridades	intentan	
ocultar	esta	nueva	guerra	por	el	territorio.	
https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/zitacuaro-michoacan-a-su-suerte-
no-mueven-ni-una-patrulla-por-secuestro-de-10-personas-a-metros-de-la-direccion-
de-seguridad.htm		
	
	
	
	
	
	
DE	INTERÉS	PÚBLICO	/	5	de	Junio:	La	digni[icación	de	Morelia	
Por	Jaime	López	Martıńez	
	
“Hace	 justamente	 un	 cuarto	 de	 siglo,	 Víctor	 Manuel	 Tinoco	 Rubí	 encarnaba	 al	
gobernante	y	político	en	toda	la	extensión	de	la	palabra:	ideó	y	ejecutó	un	proyecto	que	
le	devolvió	la	dignidad	a	la	capital	y	a	sus	habitantes.	
Hace	veinticinco	años,	Morelia	amanecía	radiante,	esplendorosa.	La	belleza	de	su	centro	
histórico,	 opacada	 por	 dos	 décadas	 por	 el	 comercio	 en	 la	 vía	 pública,	 resurgía	más	
brillante	que	nunca.	

COLUMNAS 
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Dos	 décadas	 en	 que	 la	 corrupción	 y	 la	 incapacidad	 de	 los	 gobiernos	 estatales	 y	
municipales,	 permitieron	 el	 empoderamiento	 del	 ambulantaje,	 cuyos	 líderes	 se	
volvieron	 amos	 y	 señores	 del	 corazón	moreliano.	 Ningún	 gobernador	 ni	 alcalde	 se	
atrevía	 a	 siquiera	 aludir	 a	 un	 posible	 reordenamiento.	 Con	 el	 chantaje	 de	 que	 los	
ambulantes	eran	“pueblo”	que	necesitaba	trabajar,	nadie	osaba	tocarlos,	los	líderes	se	
volvieron	millonarios,	el	 turismo	se	alejó,	 los	morelianos	de	 la	última	generación	no	
conocían	las	bellezas	de	su	ciudad,	y	la	anarquía	y	el	caos	fueron	el	signo	de	esos	aciagos	
días.	
Como	gobernador,	Tinoco	tuvo	el	tino,	pero	también	los	arrestos	y	la	creatividad,	para	
diseñar	 un	 plan	 que	 le	 devolviera	 la	 dignidad	 a	 Morelia,	 recuperando	 su	 centro	
histórico.	
Primero,	 gestionó	 la	 construcción	 de	 la	 nueva	 Central	 de	 Autobuses,	 para	 evitar	 el	
movimiento	 de	 miles	 de	 camiones	 por	 día	 en	 la	 zona	 céntrica,	 y	 construyó	 tres	
terminales	 más	 de	 corte	 suburbano	 en	 las	 principales	 salidas	 de	 la	 ciudad.	 Luego,	
mandó	a	 la	periferia	a	buena	parte	de	 las	oficinas	estatales,	y	maniobró	para	que	el	
Ayuntamiento	hiciera	lo	propio.	Construyó	con	recursos	estatales	el	magno	y	dignísimo	
nuevo	complejo	del	Poder	Judicial	en	la	Calzada	La	Huerta.	
Cristalizado	 la	 parte	 A	 del	 plan,	 venía	 la	 segunda,	más	 compleja:	 la	 reubicación	 del	
comercio	 informal.	 Compró	 varios	 inmuebles	 del	 centro,	 los	 adecuó	 para	 albergar	
locales	comerciales	dignos,	convenció	a	muchos	ambulantes,	ciertamente	no	a	todos,	
para	que	se	reubicaran	en	esas	nuevas	plazas.	Y	 la	noche	del	5	de	 junio	de	2000,	un	
operativo	policiaco	que	no	tuvo	que	emplear	un	empujón	levantaba	las	tiendas	y	toldos	
del	comercio	de	plazas	y	calles	del	centro.	Punto.	
El	plan	integral	evidenció	las	características	de	un	buen	gobernante:	visión	de	estado;	
capacidad	de	dialogar	y	negociar,	así	como	de	gestionar	recursos	públicos	e	inversiones	
privadas	para	respaldar	acciones	gubernamentales;	ver	ante	todo	por	los	gobernados	
y,	en	caso	de	ser	necesario,	tener	el	valor	de	saber	cómo	y	en	qué	momento	hacer	uso	
de	la	fuerza	pública.	Todo	le	salió	a	Tinoco	a	pedir	de	boca.	Fue	un	parteaguas	el	que	
marcó	ese	5	de	junio.	
Un	nivel	de	gobernante	que	no	se	ha	repetido	en	la	entidad.	Perdón,	pero	las	cosas,	como	
son.”	
https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/5-de-junio-la-digniZicacion-de-
morelia/		
	
--	
	
LA	OPCIÓN	
Por	Jorge	Vıĺchez	
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“Si	bien	es	cierto	que	el	aparato	gubernamental	logró	colocar	a	la	mayorıá	de	quienes	
querıá	como	futuros	juzgadoras	y	juzgadoras,	también	lo	es	que	a	la	inédita	y	reciente	
elección	judicial	podrıá	caliZicársele	como	“un	fracaso”.		
Más	del	80	por	ciento	de	abstencionismo	envıá	el	mensaje	de	que	una	gran	mayorıá	
del	electorado	no	quiso	participar	por	desinterés	o	desinformación	o	porque	rechazó	
la	elección	de	juzgadoras	y	juzgadores.		
La	caıd́a	electoral	para	Morena	fue	local	y	federal.	OZicialmente	se	anota	que	hubo	una	
participación	del	13	por	ciento,	y	en	lo	local	de	apenas	el	10	por	ciento.		
ReZiere	el	dirigente	estatal	priista	Memo	Valencia	que	Morena	es	el	gran	perdedor	de	
la	farsa	que	representó	la	elección	judicial,	donde	la	baja	participación	ciudadana,	el	
voto	en	blanco	y	el	voto	nulo	son	un	“mensaje	contundente	de	la	desaprobación	de	los	
mexicanos	a	esta	ocurrencia	que	nos	costó	miles	de	millones	de	pesos”.		
Ni	siquiera	un	considerable	grupo	de	beneZiciarios	de	los	programas	sociales	fue	
convencido	o	se	animó	a	participar	en	las	urnas.		
Tampoco	tuvo	mayor	efecto	la	distribución	de	millones	de	‘acordeones’	en	los	que	
decıá	prácticamente	por	quién	o	quiénes	se	deberıá	votar.	Si	hubo	un	beneZicio	de	los	
‘acordeones’,	éste	fue	mıńimo	como	para	que	‘los	palomeados’	obtuvieran	los	votos	
que	les	permitiera	triunfar	en	la	contienda.		
Millones	de	votantes	le	dieron	la	espalda	al	morenismo	mexicano.	Y	no	solo	en	las	
urnas,	de	las	que	se	ha	registrado	que	al	menos	10	millones	de	votos	fueron	nulos,	sino	
también	porque	una	inmensa	mayorıá	de	votantes	preZirió	ausentarse	de	las	casillas	
electorales.		
	Y	esto	podrıá	echar	abajo	el	facilıśimo	argumento	de	que	el	pueblo	fue	el	que	pidió	la	
elección	judicial.	Y	es	que,	si	esto	hubiera	sido	cierto,	no	se	habrıá	registrado	un	
altıśimo	grado	de	abstencionismo	ni	tampoco	habrıá	tanto	voto	nulo.		
Pese	a	ello,	el	aparato	gubernamental	declara	que	la	elección	fue	exitosa.		
Pero,	el	propio	diputado	morenista	Juan	Carlos	Barragán	ha	declarado	que	la	escasa	
participación	en	la	elección	del	pasado	domingo,	debe	asumirse	como	un	llamado	de	
alerta	a	Morena.			
A	su	vez,	el	dirigente	estatal	de	Morena	en	Michoacán,	Jesús	Mora	González,	salió	al	
paso	de	los	señalamientos	de	la	oposición	respecto	a	la	reciente	elección	para	
autoridades	del	Poder	Judicial,	caliZicándolos	como	“infundados”	y	motivados	por	el	
temor	a	que	el	pueblo	siga	tomando	decisiones	trascendentales.		
Y	dice	que	lo	que	“lo	que	realmente	le	incomoda	a	la	derecha	es	que	ya	no	les	alcanza	
su	narrativa	de	desprestigio,	porque	el	pueblo	sigue	siendo	quien	decide”.		
Para	Mora	González,	la	cifra	de	ciudadanos	que	salieron	a	votar	-alrededor	de	13	
millones-	supera	el	número	de	votos	obtenidos	por	partidos	como	el	PAN	y	el	PRI	en	la	
elección	presidencial	de	2024.	“El	PAN	obtuvo	9.6	millones	y	el	PRI	apenas	5.7	
millones.	Menos	personas	votaron	por	ellos	en	una	elección	nacional	que	quienes	
participaron	para	elegir	autoridades	del	Poder	Judicial”,	señaló.			
Y	sı,́	pero	también	se	advierte	que	Morena	redujo	de	manera	escandalosa	su	votación.		
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Cierto,	en	la	pasada	elección	Morena	y	sus	simpatizantes	conquistaron	los	espacios	
disputados	en	los	Poderes	Judiciales	de	la	Federación	y	de	19	de	estados	de	la	
República	Mexicana,	pero	también	una	gran	mayorıá	del	electorado	le	dio	la	espalda.		
¿La	escasa	es	un	llamado	de	alerta	para	Morena,	como	lo	apuntó	el	diputado	Juan	
Carlos	Barragán?	Al	tiempo.”			
https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-34/		
	
--	
	
ENFOQUE	ELECTORAL	/	Cómputos	distritales	en	proceso	
Por	David	Alejandro	Delgado	Arroyo	
	
“Una	vez	que	concluyó	la	Jornada	Electoral	del	1	de	junio,	los	11	Consejos	Distritales	
del	INE	en	Michoacán	realizan	el	cómputo	más	grande	de	la	historia	electoral	del	
mundo;	al	igual	que	el	resto	de	los	Consejos	Distritales	del	INE	en	el	país	y	de	los	
correspondientes	a	los	19	Organismos	Públicos	Locales	Electorales	con	elecciones	
concurrentes,	entre	ellos	el	Instituto	Electoral	de	Michoacán.	
En	Michoacán,	los	11	Consejos	Distritales	realizan	los	Cómputos	Distritales	de	seis	
elecciones	desde	las	18:00	horas	del	día	de	la	Jornada	Electoral.	Sus	integrantes,	que	
comenzaron	a	trabajar	de	madrugada	ese	día,	se	mantuvieron	despiertos	durante	un	
lapso	de	entre	50	y	60	horas	continuas,	ya	que	entre	las	20:00	y	las	22:00	horas	del	
lunes	6	lograron	realizar	el	primer	receso	para	descansar.	
Se	trata	no	solo	del	cómputo	más	grande	de	la	historia	por	el	número	de	elecciones.	De	
entrada,	el	máximo	de	elecciones	que	los	Consejos	Distritales	del	IFE/INE	han	
computado	es	de	tres;	en	esta	ocasión	es	del	doble,	es	decir,	de	seis.	
Pero	no	solo	eso,	sino	que,	hasta	antes	de	2009,	los	recuentos	—es	decir,	el	nuevo	
conteo	de	votos	que	se	han	hecho	ya	en	las	casillas—	eran	mínimos,	sobre	todo	
amparados	a	la	luz	de	una	jurisprudencia	de	1994	que	estableció	el	principio	de	
conservación	de	los	actos	públicos	válidamente	celebrados,	y	que	señala	que	el	
sufragio	no	puede	ser	viciado	por	irregularidades	o	imperfecciones	menores.	
Sin	embargo,	luego	de	las	elecciones	de	2006,	en	que	se	pidió	"voto	por	voto	y	casilla	
por	casilla",	la	legislación	fue	reformada	y	se	incrementaron	las	hipótesis	de	recuento	
de	los	votos	previamente	contabilizados	en	casilla,	recontados	en	segunda	instancia	
por	los	Consejos	Distritales	del	INE,	lo	que	oscila	entre	el	60	y	el	100	%	de	todas	las	
casillas.	
Pues	bien,	debido	a	la	complejidad	de	las	boletas	de	esta	elección,	el	Consejo	General	
del	INE	decidió	que	en	las	casillas	se	haría	un	escrutinio	solamente	en	términos	de	
separar	las	boletas	extraídas	de	las	urnas	por	tipo	de	elección,	así	como	su	
contabilización	y	registro	de	su	cantidad.	Por	ello,	es	un	escrutinio	y	cómputo	general.	

https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-34/
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El	particular	lo	realizan	los	Consejos	Distritales	con	un	total	de	1,919	personas,	que,	
junto	con	la	supervisión	del	Consejo	Local	y	centrales	del	INE,	involucra	a	más	de	
2,000	personas.	
Estamos	acostumbrados	a	que	una	boleta	es	un	voto,	pero	el	modelo	que	nos	
estableció	el	poder	reformador	de	la	Constitución	es	de	varios	votos	en	una	boleta,	
que	van	desde	dos	para	la	Sala	Superior	del	Tribunal	Electoral	del	Poder	Judicial	de	la	
Federación,	hasta	diez	votos	en	las	boletas	de	magistraturas	de	circuito,	así	como	de	
las	boletas	de	jueces	y	juezas	de	distrito.”	
https://mimorelia.com/columna/c%C3%B3mputos-distritales-en-proceso		
	
--	
	
URBANOPOLIS…	Polos	de	Desarrollo	para	el	Bienestar	(PODECOBI)	
Por	Salvador	Garcıá	Espinosa	
	
“El	pasado	jueves	22	de	mayo	se	publicó	en	el	Diario	Oficial	el	Decreto	por	el	que	se	
crearán	“Polígonos	delimitados	territorialmente,	dotados	de	infraestructura	
especifica,	beneficios	fiscales	focalizados	y	facilidades	administrativas,	que	buscan	
fomentar	la	actividad	económica”,	en	dichos	polígonos,	de	acuerdo	con	el	Decreto	
publicado	el	Gobierno	Federal,	otorgan	estímulos	fiscales;	todo	con	la	finalidad	de	
crear	lo	que	se	han	denominado		Polos	de	Desarrollo	Económico	para	el	Bienestar	
(PODECOBI).	
Sin	duda,	una	acción	que	se	espera	sea	tan	relevante	para	el	desarrollo	del	país,	
merece	algunas	reflexiones.	La	primera	de	ellas	es	que,	a	decir	del	Decreto,	su	
fundamento	radica	en	ser	“una	estrategia	clave	del	Plan	México	que	busca	impulsar	la	
inversión,	reducir	desigualdades	y	fortalecer	las	cadenas	productivas	regionales”.	En	
esencia,	el	mismo	objetivo	que	se	planteó	en	2018,	cuando	el	Gobierno	Federal	
propuso	la	descentralizaciónde	la	mayoría	de	las	secretarías	de	Estado	y	
dependencias	federales	que	resultó	fallido.	
Ahora	se	busca	que	el	establecimiento	de	los	Polos	de	Desarrollo	Económico	para	el	
Bienestar,	funcionen	como	catalizadores	que	promoverán	la	inversión	en	
infraestructuras	específicas,	desarrollos	industriales	y	proyectos	comunitarios,	
asegurando	una	distribución	más	equitativa	de	los	recursos	y	fomentando	la	inclusión	
económica.	
La	política	asume	que	los	PODECOBI	permitirán	conectar	las	necesidades	locales	con	
los	intereses	de	inversionistas	nacionales	e	internacionales,	maximizando	el	impacto	
positivo	en	las	comunidades.	
Sorprende	que	para	el	caso	de	Michoacán	se	hable	de	que	ya	está	aprobado,	uno	para	
Morelia	con	el	Parque	Bajío,	que	estará	ubicado	en	la	región	de	Zinapécuaro	con	una	
superficie	de	364	hectáreas	de	longitud,	vías	ferroviarias	que	conectan	a	Lázaro	
Cárdenas,	Estados	Unidos	y	Canadá;	acceso	directo	a	la	autopista	federal	120	y	a	7	
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kilómetros	del	Aeropuerto	Internacional	de	Morelia.	Tal	vez	algo	similar	al	
denominado	Puerto	Interior	que	desde	el	2004	opera	en	Silao	Guanajuato.	
Hay	que	recordar	que,	en	2007,	cuando	también	se	señaló	como	objetivo	nacional	
“Superar	los	desequilibrios	regionales	aprovechando	las	ventajas	competitivas	de	cada	
región”	se	logró	en	2014	concretar	para	el	caso	de	Michoacán,	impulsar	la	creación	de	
una	Zona	Económica	Especial	(ZEE)	en	Michoacán	y	Guerrero,	además	de	otros	
estados	con	características	específicas.	
El	objetivo	era	más	que	obvio:	aprovechar	el	puerto	marítimo,	cuyo	potencial	
comercial	va	en	crecimiento	para	generar	una	serie	de	incentivos	fiscales	para	la	
instalación	de	industrias.	
Claro	que	no	hay	nada	nuevo	bajo	el	Sol	y	se	trataba	de	un	modelo	probado	con	más	
de	cuatro	mil	zonas	especiales	en	el	mundo.	Tan	sólo	en	China,	a	partir	de	1980,	se	
establecieron	cinco	zonas	económicas	especiales,	en	la	actualidad	cuente	con	15	zonas	
libres	de	derechos	aduaneros,	32	zonas	de	desarrollo	industrial	económico	y	
tecnológico	y	53	zonas	de	desarrollo	industrial	de	altas	y	nuevas	tecnologías,	que	van	
desde	ciudades	costeras,	capitales	de	provincias	y	márgenes	de	ríos.	
Lamentablemente	en	2019,	con	el	cambio	de	gobierno	se	canceló	la	iniciativa	de	
conformar	las	ZEE.	
Una	evidencia	irrefutable	del	desacierto	que	esto	representó,	lo	constituyen	las	más	
de	100	empresas	de	capital	asiático	que	se	instalan	sobre	el	corredor	ferroviario	a	
cargo	de	Kansas	City	desde	el	Puerto	hasta	la	frontera	de	Laredo,	pero	todas	fuera	del	
territorio	michoacano.	
No	se	trata	sólo	de	brindar	apoyos	fiscales,	se	trata	de	lograr	la	conjunción	de	diversos	
factores	de	logística,	que	hoy	ya	existen	en	la	localidad	de	Lázaro	Cárdenas	y	que,	
hasta	el	día	de	hoy,	tanto	los	gobiernos	federal,	estatal	y	municipal	en	sus	diferentes	
administraciones	han	sido	incapaces	de	aprovechar	y	traducir,	no	sólo	en	desarrollo	
para	Michoacán,	sino	en	bienestar	para	sus	habitantes.	Finalmente,	pretender	
impulsar	un	polo	de	desarrollo	desde	cero,	se	considera	un	desacierto	existiendo	en	
Michoacán	más	zonas	con	posibilidades	de	detonar	el	desarrollo.”	
https://postdata.news/urbanopolis-polos-de-desarrollo-para-el-bienestar-podecobi/		
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